
4 月 3 日，刘洋首次回到家乡安阳祭

祖，亲自到月台迎接的安阳市委书记张笑

东代表市四大班子和全市 570 万人民对刘

洋回到家乡表示欢迎，欢迎仪式极为隆

重。电力部门也将其家中电线更换，还专

门抽调人员现场值守，确保当天安全供

电。（4月7日大河网）

刘洋是航天英雄，应当受到我们尊

重。但回乡祭祖属于个人私事，居然受

到了安阳四大班子的欢迎。这么热烈隆

重的欢迎场面，委实有点变味了。怪不

得有人质疑，难道刘洋已由“神女”化身

为“女神”？

习近平主席首度从俄罗斯、南非等

国出访回来，也不见有迎接仪式的报道，

就像出访时不安排送行仪式一样，来去

都是静悄悄，习主席用实际行动践行了

“八项规定”。安阳当局安排如此隆重的

欢迎仪式迎接刘洋回家祭祖，明显有违

中央节俭务实精神。

“八项规定”之所以深得民心，盖因为

其剑指“特权”和“奴性”，意义深远。而我

从安阳四大班子出迎刘洋的报道中，恰恰

感知到了“特权”和“奴性”的浓厚。

刘洋“上天”的背后，有无数为航天事

业鞠躬尽瘁，死而后已的人们的艰辛。正

如伟人所说的那样：我们之所以能看得

远，是因为我们站在巨人的肩膀上。或

许，刘洋对于“衣锦还乡”的安排并不知

情，那就应该站出来表明自己的态度。安

阳当局更应该反思，把迎接的时间和心思

花在为百姓做实事上。

王学进

四大班子出迎刘洋祭祖
有必要吗？

莫言不是仙人，“抠墙挖砖”何来灵气？

莫言得了诺奖，原本让国人感到振奋，以

为还能吸引一大批人去追寻文学梦。谁知如

今却引来了一股寻觅莫言旧居的商业大潮和

迷信大潮，也许莫言对此心里也感到莫名苦

恼。莫言旧居确实给莫言带来了幸运，莫言曾

在这里读书、写作和成长，他默默耕耘、苦苦思

索。正是因为他受到高密泥塑、茂腔、剪纸、灰

扑年画等民间艺术的影响和文化的熏陶，才有

了独特的文化积淀和文学素养，继而形成了高

密“东北乡”特有的艺术创作风格，从而有了他

丰硕的文学创作成果。

如果说莫言能在这里取得成功，应当归功

于他自己的勤奋努力和艺术才情，与现在这里

的树木、萝卜和泥巴扯不到边儿。

莫言是作家不是“仙人”，游客们更不要迷

信莫言旧居带来的灵气，如想自己或子女要在

文学上有建树，还是应该像当初的莫言那样，勤
奋读书、认真思考、默默耕耘，一旦道业修炼到

一定的深度，必然水到渠成。

时事
乱炖

清明期间，在

山东高密平安庄，

来自全国各地的

游客涌向莫言旧

居沾“文气”，接待

游客超千人。但

让人哭笑不得的

是，游客中也不乏

“ 抠 墙 皮 、挖 砖

块的。”（4月 7日

《新闻早报》）

杨亚军

沾仙气 王恒/漫画

成龙捐古建筑，唐突之下掩藏着什么？

当某些城市板蓝根脱销之际，官方的信息尤需

审慎、严密而科学。问题在于，板蓝根究竟是预防

禽流感的良药，还是只能起到内心安慰的普通冲

剂，或者其间掺杂了某种商业因素？这令人思考。

面对新型禽流感的到来，各方及时发布相关信

息，一方面是表明自己在主动作为，另一方面也能

宽慰人心，这样的态度当然值得肯定。但有作为不

能够乱作为，更不能胡作为。有了十年的“抗非经

验”，不能在H7N9禽流感来临之时，官方和权威的

信息还在互摆乌龙，还如此诡异难辨？

从甘肃省卫生厅给出的按摩迎香穴来预防禽

流感的办法，到江苏省卫生厅板蓝根冲剂等中医方

法预防，跟之前的“猪蹄来治疗尘肺病”、“真气打

通任督二脉”、“中药治艾滋”病一样，让人感觉不

是谣言胜似谣言。假若这些疗效尚没有经过临床

证明和检验，没有科学的依据作为支撑，那么公布

背后的原因就值得追问。作为公共卫生的管理部

门，无论哪一级都应当视科学为底线，视慎重为原

则，以权威的信息去有效消除社会谣言，用正效应

激发正能量，从而形成全民共识合力抗击H7N9禽

流感，而不是轻易而草率地发布并不明确的信息，

导致社会成本的增加。

10 年前非典肆虐时，板蓝根脱销的传奇就

曾上演，可最终也并无证据证实其防治效果。

现在新型禽流感再袭，“板蓝根冲剂”预防冲剂

法的真正用意又是什么？是止谣还是助谣？从

某种意义上讲，板蓝根有效是否，是检验公共责

任的一张试纸。

板蓝根防禽流感
是“良药”还是安抚？

堂吉伟德
江 苏 省 卫 生

厅日前发布人感

染H7N9禽流感防

治中医方，其中提

到玉屏风散颗粒、

板蓝根冲剂、黄芪

口服液等中成药

可用于预防。对

此，中国工程院院

士钟南山直言，作

为权威的卫生行

政部门，发布信息

应该非常慎重。（4

月 7 日《北京晚

报》）

近日，江西省内高速公路对货车收费

价格从 4 月 1 日起大幅上调。江西省发改

委收费管理处的工作人员给出的解释是：

涨价是为了跟周边省价格衔接。（4月7日

中国之声）

涨价也是为了与周边省份衔接，看似

理由充分，却掩盖了不了江西省相关部门

此次对省内高速公路货车收费价格大幅

上调的“霸道”。从相关人员的回应来看，

言下之意是涨价只要没比别人高，就不违

反规定。但是，这种理由真得站得住脚

吗？

涨价可以与周边省份衔接，那么相关

的配套设施和服务呢？你高速公路的宽

度能与邻省浙江相比吗？高速公路的发

展与硬件设施反映一个地方经济的发展

水平，不能收费标准拿出来与周边省份相

比，硬件设施和管理水平却不做比较。江

西作为农业大省，应该思考如何发挥自己

的特色和优势，假如高速收费突然大幅上

涨影响到农产品的外销和运输，岂不是

“因小失大”？

收费标准不是不能调整。只是涨价

要把握好幅度，要走好涨价所应该走的程

序，这样才能让人心服口服。

衔接周边省份
不是高速涨价“理由”
邓闽军

微评论
评论

4 日晚上，香

港演员成龙连发

四条微博，表示正

在考虑把他 20 年

前收藏的十间古

建筑中的四间捐

赠给一所新加坡

大 学 做 教 学 之

用 。 并 且 表 示 ，

“几乎有冲动想把

其余那六间也捐

给他们”。（4 月 7

日中国广播网）

时评
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非常
道

在成龙自编自导自演的最新影片《十二生肖》

中，他化身为一位文物侠盗，历尽艰险促成了国宝

的顺利回归祖国。在这个当口，传出成龙准备将自

己收藏的古建筑捐赠给国外大学的消息，让网友感

到很唐突。

我们有充足的理由发问这些古建筑购自何处何

人？为什么能随意拆散？这些有几百年历史的老房

子是不是文物？成龙能不能以私人名义把它们赠送

给其他国家？

我们也不禁要发问，成龙捐赠，是不是暗示了

国内对于文物保护不力？有资料显示，在北京众

多的名人中，保护情况最好的是宋庆龄故居、郭沫

若故居和鲁迅故居。而詹天佑故居、曹雪芹故居

则惨遭拆除。在成都的杜甫草堂保护得非常好，

不仅保留了原貌，而且将周围区域辟为公园，并设

立博物馆，专门展示故居主人的情况。但近代人

士巴金的故居则被拆除。由此可见，人们对于鼎

盛时期的文化是很尊重并注意保护的，我们在保

护方面所缺乏的是宣传和引导，是制度保障。

按照有关文物专家的说法，古建筑不同于一

般的文物，对放置环境、保护条件都有特殊的要

求。新加坡常年炎热潮湿，实际上并不利于古建

筑的保存和保护。更何况，很多古建筑是和周围

的地理条件，文化环境密不可分的，离开了本地，

也就失去了它本身存在的价值。这一点，希望成

龙明白，从利于古建筑保护的角度出发而谨慎做

出捐赠决定。

当然，成龙的“失望”也不是没有理由的，面对

愈演愈烈的拆迁狂潮，的确有一些人创造式地发明

了“拆迁式保护”这类词汇。但是我们不能对文物

保护工作一撸到底，我们是需要激愤，但我们更需

要文物保护立法。文物保护立法会提高民众文物保

护意识和监督民众行为的作用。与此同时，当民众

有了一定的文物保护意识以后，就会对立法有一定

的期望或坚守，立法应当对其进行疏导，以取得更

好的文物保护结果。

钱兆成

“别让高房价把中国人才‘驱逐’出国！”

过去是明星、富豪移民，现在年轻白领也加入移

民大军，时事评论人三山健久认为，谋求发展自然

是其动机，但迫于国内房价太贵无疑强化了动机。

如果有一技之长的年轻人也走了，中国建设靠谁

呢？所以房价问题不是个纯经济问题。

“官员题词，炫耀的是权力而非艺术。”

针对某些官员随意题词，热衷题词现象。民间

杂评人谢浮名认为，有必要对某些官员当头棒喝，

坦白告诉他们，某些人花大价钱索要他们的题词，

看中的不是艺术，而是权力。为官应当自律，真正

喜爱艺术，退休后再题再写。


